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LE MOT 

Chères wickerschwihriennes, 

Chers wickerschwihriens, 

Après un été encore particulier sur le plan de la situation 
sanitaire, voici la rentrée pour une grande majorité d'entre 
nous :  fraichement bronzé pour certains, fraichement vacciné 
pour d'autres. Au moment de l'écriture de ces lignes,  la vie 
sociale et culturelle commence à reprendre son cours, malgré 
l'instauration du pass sanitaire qui continue à susciter bien des 
débats. Vous avez  pu constater, ces derniers mois, que nos 
associations ne sont pas restées en sommeil et que certaines 
manifestations ont pu ou vont se tenir, telles que la fête de la 
musique, la fête patronale, et prochainement la Marche 
gourmande de la Pomme de terre. 
 
La municipalité, quant à elle, poursuit ses travaux et études 
préparatoires, parfois de longue haleine, toujours dans 
l’objectif d’améliorer le cadre de vie et l’embellissement de 
notre commune, selon nos engagements initialement pris. 
 
Je profite de cet édito pour vous exposer, de manière plus 
précise, notre position vis-à-vis de la situation du Syndicat Pôle 
Ried brun, largement relayée dans la presse locale, ces 
derniers mois. 
Suite à la décision de la commune de Bischwihr de se retirer 
de certaines compétences optionnelles du Syndicat mixte, il 
nous fallait nécessairement étudier le coût pour notre 
commune, en corrélation avec l'apport réel et concret des 
services proposés aux habitants de notre commune.  À noter 
que la part versée par notre commune au Syndicat Pôle Ried 
Brun représente près de 10% (hors coût scolaire et 
périscolaire) de notre budget annuel, ce qui est loin d'être 
dérisoire. 
 
Depuis la dissolution de la communautés de commune en 
2015 et le rattachement de notre commune à Colmar 
Agglomération, il fut décidé, par les élus de l'époque, de 
conserver un syndicat visant à poursuivre principalement la 
gestion du bâtiment culturel, du gymnase du collège de 
Fortschwihr et du périscolaire, (via l'association Jeunesse Ried 
Brun). 
 
Lors de mon mandat de Conseiller municipal puis de Maire, j'ai 
pu malheureusement faire le constat d'une gestion trop 
souvent erratique d'un syndicat crée sur des fondations 
instables : 
• Après une baisse considérable de 2016 à 2018, grâce aux 
réserves existantes, nous devons faire face désormais à une 
augmentation continue du montant de notre contribution. Le 
retrait de la commune de Bischwihr des compétences 
optionnelles devrait entrainer à nouveau un surcoût pour notre 
commune. 
• Certaines compétences du Syndicat font double emploi avec 
les services proposés par Colmar Agglomération                   

(ex : animations jeunesse). Peut-on encore se permettre de 
financer ces doublons ? 
• Wickerschwihr fait partie des 5 communes (sur les 9 
communes membres) à avoir opté, en 2016, pour l'intégralité 
des compétences. Notre petite commune en a-t-elle encore les 
moyens ?  Lors de la création de ce syndicat mixte, chaque 
commune avait, en effet, la possibilité de choisir les 
compétences optionnelles auxquelles elles souhaitent 
participer. Une gestion « à la carte » que j'ai dénoncée pour 
son manque d'équité et que j’ai demandé, à plusieurs reprises, 
de modifier mais cela étant resté au stade de la lettre morte ou 
renvoyé aux calendes grecques. 
• De manière générale, c'est un constat d'immobilisme que 
nous pouvons faire et l'absence de mesures concrètes, depuis 
6 ans, pour rationaliser le fonctionnement du Syndicat Pôle 
Ried Brun par rapport au besoin réel des communes membres. 
 
Nous ne pouvons plus accepter une telle situation. Lors de 
notre dernier conseil municipal, nous avons donc pris une 
délibération exigeant une réorientation, à court terme, de la 
gestion de ce syndicat (cf. page 3).   
Il s'agira de faire un bilan, à la date du 1er novembre 2021, sur 
le respect de ces conditions par le Syndicat Pole Ried Brun 
puis nous délibérerons sur les suites à donner.  
 
Pour faire un premier bilan de l’appel aux dons que nous avons 
lancé pour la restauration de l’église St Jacques le Majeur, 
nous avons atteint un peu plus de 55% de l’objectif fixé avec la 
Fondation du patrimoine, ce qui est déjà très encourageant 
mais nous continuons à compter sur votre mobilisation pour 
atteindre cet objectif tous ensemble. 
 
Pour conclure, je vous invite à noter dans vos agendas, le 19 
Septembre, la Marche gourmande de la Pomme de terre, 
organisée par le Comité des fêtes, avec le soutien de la 
Commune et de Colmar Agglomération, et qui s’inscrit 
justement dans la relance de la vie sociale et festive. Nous vous 
attendons très nombreux ! 
Le 25 Septembre aura lieu également notre traditionnelle 
journée citoyenne, hautement importante pour l'équipe 
municipale et moi-même. Cette journée a connu un grand 
succès l'année dernière et a permis d'accomplir un bon 
nombre de chantiers. Au-delà des travaux, c'est une journée 
de convivialité par excellence permettant de nous rencontrer, 
nous retrouver, apprendre à se connaitre et tisser des liens 
chaleureux. On vous attend donc nombreux ! 

Votre Maire, Richard LEY 

DU MAIRE 

Photo de couverture : Signature officielle de la convention de partenariat de la Fondation 

du Patrimoine. De gauche à droite: Richard Ley (Maire de Wickerschwihr), Pierre Goetz 

(Délégué régional), Pierre Wick et Hélène Baumert (Délégué départemental) 
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Dernières décisions du Conseil Municipal 

Vous retrouvez sur cette page  un résumé des principales décisions et 
délibérations prises.  

CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES 
 
Cf. Page 4 et 5 

 
AVENIR DU SYNDICAT POLE RIED BRUN 
 

Lors de sa réunion du 31 juillet dernier, la municipalité a 
dû débattre longuement des conséquences pour notre 
village de la décision de la commune de Bischwihr de se 
retirer de trois compétences optionnelles du Syndicat 
Mixte Pôle Ried Brun. 

La répercussion la plus visible et immédiate sera 
l'augmentation de la contribution annuelle versée par 
Wickerschwihr, ainsi que les autres communes, puisque 
les coûts sont répartis au prorata des habitants sur les 
communes adhérentes à ces compétences. 

Pour aider à la prise de décision, de nombreuses données 
financières et éléments furent présentés et expliqués en 
détails, dont notamment l’augmentation exponentielle 
(malgré quelques variations ponctuelles à la baisse) des 
coûts de fonctionnement du Syndicat Pôle Ried Brun, et 
ce depuis sa création. Il fut aussi appeler à considérer que 
certaines des compétences du Syndicat font double 
emploi avec les services proposés par la Communauté 
d'Agglomération de Colmar. 

Après la présentation de tous ces éléments, suivi un tour 
de table où chacun put exprimer son point de vue, le 
conseil décida unanimement de suivre les positions 
proposées par le Maire et les adjoints, toutes dictées par 
un constat d'absence de mesures concrètes de 
rationalisation des compétences et du fonctionnement du 
Syndicat Pôle Ried Brun. Le conseil examinera dès leur 
retour toutes les propositions relatives à ses demandes 
(listées ci-dessous) et statuera dès lors sur le maintien 
dans les compétences optionnelles. Le conseil : 

 1°) Refuse de payer le déficit engendré par le retrait de la 
Commune de Bischwihr. 

2°) Exige la réalisation d’un audit financier et l’instauration 
avant novembre 2021 d’un plan d’actions détaillées et 
chiffrées visant la diminution des coûts de 
fonctionnement. 

3°) Demande l’instauration de pourparlers entre le 
Syndicat PRB et la CA de Colmar, visant le transfert de 
certaines compétences et du personnel rattaché. 

4°) Exige de rationnaliser et valoriser les bâtiments de 
l'Espace du Ried Brun (administratif et culturel) avec 
objectif une diminution conséquente des contributions 
versées par les communes. 

5°) Demande pour 2022 une diminution conséquente des 
coûts imputés à Wickerschwihr relatifs aux compétences « 
Périscolaire » et « Ecoles ». 

6°) Demande la mise en place d'une commission d'étude 
chargée d’examiner la demande de subvention annuelle 
de l’Association Jeunesse Ried Brun. 

7°) Demande une baisse significative de la contribution 
annuelle versée par Wickerschwihr au Syndicat Pôle Ried 
Brun à compter de l'exercice budgétaire de l'année 2022. 

 

   PLAN DE GESTION DES RISQUES D’INONDATION  

 

Le conseil a émis un avis défavorable au projet de Plan de 
Gestion des Risques Inondations (PGRI) 2022-2027 
actuellement en consultation dont l’objectif principal est 
de réduire la vulnérabilité du  
territoire face aux inondations ; les mesures proposées 
allant bien au-delà de ce que demande la  
réglementation et le plan ne prenant pas en compte les 
travaux du syndicat des rivières de Haute Alsace.  

 

     COLMAR AGGLOMERATION 

 

La synthèse des points abordés en conseil 
communautaire a été présenté au Conseil municipal:  
validation des modifications de statut prenant en compte 
la création de la commune Porte du Ried, le  
transfert des compétences « eau et assainissement » vers 
les communautés d’agglomération passées en  
compétences obligatoires, la constitution d’un 
groupement de commandes à durée indéterminée entre  
Colmar Agglomération et ses communes membres ; 
l’élaboration d’un pacte financier et fiscal avec  
chaque commune, le rôle prépondérant dévolu à 
l’intercommunalité pour réaliser la transition  
énergétique sur son territoire.  Le conseil a été informé 
des sujets en cours de réflexion au niveau de Colmar 
Agglo: harmonisation des tarifs de l’eau et de 
l’assainissement, déchetterie de Muntzenheim, aire de 
grand voyage.  
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Elu le 12 juin 2021, le tout nouveau conseil municipal des jeunes, se présente: Notre élection au CMJ a été une 
belle aventure. C’est à l’école dans un premier temps puis à la salle des fêtes que le rôle d’un maire et d’une 
mairie, nous a été présenté.  Ça nous a tout de suite intéressées et on s’est dit  « pourquoi pas ? ». Alors on s’est 
lancé. Nous avons écrit nos projets, nos idées sur une affiche que nous avons aussi décorée.  

Conseil Municipal  

DES JEUNES 

Inès Zanardini 
1ère adjointe – 10 ans 

Aux côtés de Madisone, 

j’essaierai de rendre votre 

année agréable, de solutionner 

les problèmes et de la suppléer 

tant que possible. J’ai été fière d’avoir 

représenté Mme la maire junior lors de la 

fête de la musique. 

Lucile Hugel - 7 ans 

Je suis en classe bilingue à l’école 

d’Andolsheim et suis la plus 

jeune conseillère. J’aime jouer, 

danser, dessiner…. Avec 

Madisone, j’aimerais changer un 

peu le village pour que tout le 

monde soit content. 

Madisone Pannier - Maire junior - 10 ans 
Quand je promène Bandi, je ramasse les déchets qui trainent près du stade de foot parce que ça pollue  ! 

A la mairie, je pourrais le dire et même peut être faire quelque chose de plus. 

J’étais fière de me présenter avec les autres enfants. J’étais contente de voir ma photo accrochée à 

l’intérieur de l’école et que tout le monde puisse me voir avec mes idées. 

Le jour de l’élection du maire junior, ma maman travaillait et je me suis débrouillée pour venir à l’élection. 

J’étais stressée de rencontrer Monsieur LEY pour la 1ère fois et je ne me doutais pas que j’allais être élue 

Maire Junior ! J’étais hyper contente avec les larmes aux yeux, je tremblais. Maman est arrivée au 

moment de la photo et j’avais mon écharpe tricolore sur moi, que je portais avec beaucoup de fierté, et à côté du Maire ! 

Je l’ai remise le lundi à l’école pour montrer à mes camarades de classe que j’étais élue Maire junior. Je suis aussi très heureuse 

que Inès soit ma 1ère Adjointe car c’est l’une de mes meilleures amies. On se retrouve donc toutes avec Apolline, Eva, Laure et 

Lucile pour une aventure extraordinaire. J’espère être méritante de mon écharpe et je ferai le maximum dans mon rôle, mais 

nous sommes une équipe et tout le monde a un rôle important dans le CMJ.  

Laure Moreno -  

10 ans 
Je me suis présentée au 

conseil municipal des 

jeunes car j’aime le droit. 

Ce que j’aimerais mettre en 

place dans notre village ce 

sont des activités pour les 

jeunes afin de limiter le 

temps sur les écrans et 

d’apporter de l’aide aux 

séniors.  

Apolline Sacquépée - 

10 ans 
Lorsque j’ai eu une lettre qui parlait 

d’un conseil municipal des jeunes, 

j’étais heureuse. J’ai toute suite eu 

envie de me présenter. Le vote et le 

dépouillement m’ont fait super 

stressée ; j’ai eu 26 voix. Un peu déçue 

de ne pas avoir été élue, mais bon ce 

n’est pas grave. Ensemble nous avons 

partagé nos idées de projets. 

Eva Ley - 9 ans 

Moi je me suis présentée à l’élection 

car j’ai envie de veiller à la protection 

de votre famille. J’écouterai attenti-

vement les expressions et souhaits 

des enfants pour faire avancer les 

choses. 
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Après la présentation des élus, le CMJ vous présente son programme pour 
le mandat de deux ans qui s’ouvre . Un projet ambitieux avec des actions 
concrètes pour améliorer le cadre de vie de la commune ! 

Conseil Municipal  

DES JEUNES 

Thème Contenu détaillé 
DES ACTIVITÉS 

  

  

Bricolages pour se retrouver et s’amuser, organiser une bourse aux jouets, 
construire une cabane, créer une boite à idées, organiser des goûters avec des 
jeux de société, fêtes sur la voie verte, géocaching… 

DU SPORT 
Rencontres sportives, initiation à la pêche, au foot, promenade en bateau sur le 
canal, courses de vélos, sacs, trottinettes… 

UNE BIBLIOTHÈQUE Bibliothèque,  cabine à livres , lecture avec les aînés du village.. 

DU SOUTIEN AUX AINÉS Aider les ainés du village, passer une après-midi avec eux.. 

Thème Contenu détaillé 

DES ACTIONS POUR 

L’ENVIRONNEMENT  

Nettoyer le village , ramasser 
les déchets , protéger la 
nature, privilégier des 
espaces verts, créer un 
potager collectif… 

DES DÉCORATIONS 

  

Changer les couleurs des 
bâtiments communaux, 
décorer le village avec les 
bricolages 

DES ACTIONS POUR 

L’ÉCOLE 

  

  

Refaire le petit déjeuner à 
l’école, 
Améliorer l’école, changer les 
rideaux, 
Faire une journée de 
plantation dans la cour 
Privilégier les uniformes 

UN JOURNAL Créer un journal des jeunes 

Maintenant au travail pour accomplir le programme que nous nous sommes 

fixés ! 

Le conseil municipal des jeunes sera présidé par Monsieur de le Maire, secondé 

par Sandrine Carré , référente des jeunes et Danièle Utard. 
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Accueil des invités sur le parvis de l’église 

Signature de la convention de partenariat 

avec la Fondation du Patrimoine 

Samedi 5 juin 2021, a eu lieu la signature de la convention de 
souscription publique et le lancement officiel de l'appel aux dons en 
partenariat avec la Fondation du patrimoine pour la restauration de 
l’Église Saint Jacques le Majeur. A cet occasion, la Fondation du 
patrimoine a annoncé le versement d'une aide exceptionnelle de  
10 000€ à la cagnotte de la commune. 
 
Le Conseil de Fabrique, quant à lui, a remis un don exceptionnel de 
30 000€ à la commune de Wickerschwihr. 
Le Crédit Mutuel des 9 écus s'est également engagé dans ce projet 
en remettant généreusement, via le président de son Conseil 
d'administration, un chèque de 4000€. 
 
En présence des élus de la Région Grand Est, des élus de la 
Collectivité Européenne d’Alsace apportant financièrement leur 
soutien à ce projet, de Monsieur le Député, de Monsieur le Sénateur 
et de Monsieur le Curé de la Communauté de Paroisse. 
 
L'appel d'offres sera lancé dès septembre et le démarrage des 
travaux est prévue début 2022. 

Confidences entre Michèle Bouvier, Monique Baumann  

et Andrée Oberlé 

Le Maire, Richard Ley, évoquant 

ses futurs projets au Président de 

la Région Grand Est 

Discours d’introduction de 

Monsieur le Maire Prise de parole de Pierre Goetz, Délégué régional de la 

Fondation du Patrimoine 

Antony Dietrich, Adjoint au maire 

en charge du patrimoine  

Prise de parole de Brigitte Klinkert, Ministre déléguée à 

l’insertion et Conseillère d’Alsace 

Jean Rottner, Président de la 

Région Grand Est 

Remise officielle du chèque de 4000€ du 

Crédit Mutuel des 9 écus, représenté par 

Dominique Kienlen, Président du C.A 

Présentation du projet, avec plans à l’appui, par Jean-Luc 

Isner, Architecte du patrimoine 

Remise officielle du chèque de 30 000€ du Conseil de Fabrique à la Commune, 

par sa Présidente Danièle Utard et ses membres. 

Photo officielle des élus et  représentants des instances soutenant le projet 
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NOUS RENOVONS 

POUR VOUS 

Les travaux de réhabilitation du cimetière communal ont été inaugurés le dimanche 5 juillet 
2021 en présence des élus, des paroissiens et du Curé Dominique Kress. 

Le chantier du cimetière a été 

mené par l'entreprise Lipp de 

Sundhoffen et a consisté à 

remplacer les couvertines, à 

rénover les murs à la chaux, 

créer des allées en pavés feuilles 

de vigne pour plus de confort et 

la plantation de massifs fleuris 

pour végétaliser cet espace de 

recueillement. Deux bancs ont 

été installés pour pouvoir au 

mieux profiter de ce lieu. Les 

plantations des massifs se feront 

à l’automne. 

AVANT APRÈS 

AVANT 

APRÈS 

Rénovation des façades et volets de la Maison des Associations: ce 

bâtiment, datant de la fin du 19ème siècle, avait besoin d’un sérieux 

rafraichissement. Les travaux ont  été réalisés intégralement en régie par les 

élus du conseil municipal. 

COUT THEORIQUE DES 

TRAVAUX VIA UNE 

ENTREPRISE: 

12 000€ 

COUT DES TRAVAUX EN RÉGIE: 

1000€ 

Nouvelle main-courante 

destinée à protéger le terrain 

d’entrainement 
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Le dimanche 20 juin de 11h à 19H, la chorale Cecilia’s Swing a accueilli 
les mélomanes au stade de foot du village dans le cadre de la Fête de la Musique, pour 
la première manifestation publique au sein du village depuis 2019. Différents groupes, 
interprétant variété de genres musicaux, se sont produits à cette manifestation sur un 
podium dressé près du stade de foot. 

Exercice en condition réelle pour  

les pompiers de Wickerschwihr 

La fête de la Musique relancée 

Le discours de bienvenue de la 

présidente Laurence Neyer 

Le samedi 12 juin en fin d’après-midi, notre corps 

local s’est rassemblé pour la manœuvre de 

printemps en présence du Maire Richard LEY, de 

plusieurs vétérans du corps et de quelques 

conseillers municipaux. 

Ce type d’exercice permet de mettre les sapeurs-

pompiers dans des conditions d’intervention très 

proches de la réalité opérationnelle.  

Cette année, l’intervention fictive s’est déroulée 

au hangar « Kraemer », récemment acquis par la 

municipalité, à l’intérieur duquel était simulé le 

début d’incendie d’une voiture avec suspicion 

d’une victime touchée par le dégagement de 

fumée. Sous la supervision du Chef de Corps 

Jacques PRIOR,  différentes équipes s’attelèrent à 

circonscrire le sinistre : inspection et extraction 

de la victime ; mise en place de lances alimentées 

par le fourgon pour empêcher la propagation de 

l’incendie et application des premiers secours à 

la victime en attente de l’arrivée des secours 

médicaux. 

A l’issue de la manœuvre, et après les 

commentaires du Chef de Corps et les 

remerciements du Maire pour l’implication de 

tous, quatre pompiers reçurent leurs diplômes de 

formation et l’un a reçu la médaille de bronze 

(ancienneté de 10 ans). Enfin, le vétéran Bernard 

MEYER s’est également vu remettre une statuette 

de pompier pour saluer ses longues années de 

services. 

Pour l’inauguration, la présidente de la 
chorale Laurence MEYER accueillit le maire 
Richard LEY qui avait à ses côté Inès 
ZANARDINI, adjointe du tout fraîchement élu 
conseil municipal des jeunes, ainsi que 
Brigitte KLINKERT, Ministre déléguée à 
l’insertion et Conseillère d’Alsace, Yves 
HEMENDINGER, député, et Christian 
KLINGER, sénateur, ont salué la reprise 
d’évènements festifs dans nos villages. 

Avec le soleil au rendez-vous, les divers 
groupes de musiciens ont pu exprimer leur 
talent : Jazz, Rock, Schlager, New- Orléans, 
ainsi que chansons françaises furent au 
programme. Les groupe BeCool et AlsaCool 
qui avec leurs styles jazz variés et musique 
alsacienne ont débuté cette fête. Richard et 
sa guitare ont fait chanter le public avec des 
chansons du répertoire français suivi d’autres 
groupes : Web-Dixie, La belle équipe ; Eric-
bern et Gerd ; Les bien connus  Bilou et Gilou 
et enfin Balglo se sont relayés pour animer 
cette journée. 
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RHW96: Le club souffle 

ses 25 bougies ! 

Deux années qui ralentirent et perturbèrent une 
dynamique de Club ? NON ! Sûrement pas ! 

C’est mal connaitre cet nouvel esprit propre au 
renouveau du RHW ! 

La Covid ? Elle n’a bien sûr pas aidé à sa 
reconstruction … mais l’ensemble des encadrants, 
bénévoles, coachs et sympathisants ont œuvré pour 
remettre en place cet esprit de Club et cette volonté 
de mettre les deux villages au cœur du projet sportif 
qui se met en place et dont le travail commence à 
porter ses fruits ! 

Un seul objectif : faire du club une seule entité, 
intégrant à la fois les licenciés de tous niveaux mais 
également l’ensemble de la communauté villageoise 
de ce duo historique pour promouvoir et faire grandir 
notamment nos sections de jeunes, dont le BABY 
FOOT (nouveauté fort appréciée par les jeunes 
parents et leurs enfants, garçons ou filles !), mais 
également le FOOT LOISIR… car il ne faut pas perdre 
de vue la notion de plaisir dont on a tant besoin en ces 
périodes compliquées … 

En parallèle, il s’agit également de faire en sorte que 
nos équipes de Jeunes ainsi que nos équipes Seniors 
puissent se maintenir dans leurs catégories 
respectives, et cela ne peut qu’être encouragé par la 
présence et l’intérêt de tous nos villageoises et 
villageois. 

Compte tenu de l’évolution sportive de notre équipe 
fanion, nous souhaiterions également faire en sorte, 

qu’une fois par mois, elle puisse évoluer sur le terrain 
du Stade de Wickerschwihr, afin de sensibiliser et 
toucher les habitants du village à cet esprit de 
renouveau. 

Le RHW a clairement besoin de retrouver ses 
spectateurs pour leur montrer qu’un Club n’est que 
peu de chose sans eux … 

Nos générations ont besoin de vous toutes et vous 
tous pour grandir et pour vous intégrer pleinement 
dans leurs projets, qu’ils soient sportifs, pédagogiques 
ou éducatifs.  

Nous ne manquerons pas de vous faire connaitre les 
prochaines échéances au niveau des actions qui 
auront lieu tout au long de la saison à venir. 

Nous vous attendons pour former un ensemble uni, 
solidaire et répondant à des vraies valeurs de village 
mais également de belles valeurs humaines.  

Rien ne compte plus à nos yeux … 

« Seul, on va plus vite … Ensemble, on va plus loin ! » 

 

 

 

 

 

 

 

L’année 2021 marque le 25ème anniversaire du Racing 
Holtzwihr-Wickerschwihr 96 ! « Vingt cinq ans », dit ainsi, ça semble 
peu de chose, mais que de chemin parcouru depuis 1996… et ce ne 
sont pas les deux dernières années qui ont dérogé à ce constat ! 

Pour suivre leurs actualités, 
rendez-vous sur la page 
Facebook @racinghw96  

©RHW96 
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Club exclusivement féminin, comment le club s’est créé et 

depuis combien de temps existe-t-il ? 

La création du club, l’ASW Basket remonte à 1979 avec comme 

président Roger Frieh. L’association était alors composée 

d’environ 6 à 8 équipes allant de poussines, benjamines, 

minimes, cadettes et séniors et exclusivement féminines. Les 

équipes jouaient sur le terrain de basket en macadam à côté du 

terrain de foot et les tournois étaient alors des moments de 

grands rassemblements et de grandes euphories ! 

Quel est votre effectif actuel ? 

Aujourd’hui, il n’y a plus qu’une seule équipe de séniors, toujours 

féminine avec environ une douzaine de licenciées de 20 à 49 ans. 

Le recrutement de jeunes nous a permis de dynamiser l’équipe et 

d’avoir une relève. Le Comité, quant à lui, est composé de 

joueuses actives et aussi de quelques « retraitées ».  

Bien sûr, nous sommes toujours à l’affût de nouvelles recrues. 

N’hésitez pas à nous contacter par mail schaffo68@orange.fr  ou 

par téléphone 06 54 95 87 46. 

Vous évoluez actuellement en division 3 de la 

Départementale Féminine Seniors. Quel est l’objectif de la 

saison 2021/2022 pour l’ASW Basket? 

Nous n’avons joué que 4 

matches en début de saison 

2020 lorsque la Pandémie a 

de nouveau tout arrêté et tous 

avaient été gagnés…  

Nous reprendrons les 

entraînements en août 

prochain et les matches 

courant septembre. Le 

nombre d’équipes engagées 

a fortement baissé au niveau 

de la Ligue suite à ce long 

temps d’arrêt. 

 

La particularité du club ASW Basket est qu’il évolue, non pas 

dans la commune, mais au Gymnase du Collège de 

Fortschwihr. Quelle est la fréquence de vos entrainements et 

matchs et comment le public peut-il venir vous supporter ? 

 

En effet, les 2 entraînements par semaine et les matches se jouent 

au Cosec de Fortschwihr et notre entraîneur Benoît Goret nous 

est fidèle depuis 2004. Un match sur deux se passe à domicile où 

nous pouvons déjà compter sur quelques supporters assidus ! 

Les horaires de matches du samedi sont souvent à 19h30 et vous 

êtes, bien entendu, tous conviés à venir nous encourager ! 

Quelles sont les raisons qui t’ont poussé à prendre la 

présidence du club ? Comment se passe la vie du club en 

dehors des terrains ? 

J’ai pris la présidence du l’ASW Basket lors de l’AG en novembre 

2010 succédant à Jean-Pierre Gribling qui souhaitait prendre du 

recul. La manifestation phare est bien sûr la fête de la Pomme de 

Terre lors de laquelle nous sommes tous très investis y compris 

conjoints, enfants et quelques sympathisants qui chaque année 

nous rejoignent pour mener à bien cette aventure. 

Lors des matches, le point d’orgue de notre équipe est de se faire 

plaisir tout en se donnant à fond sur le terrain ! Et la 3ème mi-

temps qui nous rassemble quelle que soit l’issue du match. 

Pour souder les forces 

vives de l’ASW, un 

week-end est 

normalement 

organisé chaque 

année dans les 

régions limitrophes où 

nous visitons et 

passons du bon temps 

tous ensemble. 

ENTRETIEN 

Avec la Présidente de 
l’asw basket 

Annick Schaffhauser, Présidente de l’ASW 
Basket, nous présente le club et son évolution 
dans le championnat amateur de basket. 

©ASW 

mailto:schaffo68@orange.fr
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L’Alsace ne serait pas l’Alsace sans son patrimoine riche, constitué  de ses maisons rurales 
traditionnelles. En les préservant et valorisant, c’est contribuer à l’attractivité et au développement 
culturel et touristique de notre région. Cap aujourd’hui sur le n°44 de notre Grand Rue ! 

MAISON À COLOMBAGES ET CORPS DE FERME - FAMILLE MEYER DENIS 

Date de construction: 1650 - 1680 

Cette demeure, la plus ancienne de Wickerschwihr, 
appartenait à l’origine à un baron issu de la 
Seigneurie de Montjoie. Il s’agissait d’un véritable 
domaine comprenant notamment plusieurs granges 
et un pigeonnier. S’il fut l’objet de reventes 
successives, c’est en 1873 que le domaine sera 
acquis par Jacques Auguste Meyer, Maire de la 
commune à l’époque et arrière-arrière grand père 
de Denis Meyer, qui est désormais la 4ème 
génération à hériter de ce patrimoine. De style 
soigné, elle comporte un balcon à l’ancienne et une 
charpente apparente, y compris au rez-de-chaussée, 
ce qui n’est pas courant. Le toit est percé de cinq 
petites lucarnes à fronton triangulaire. Elle ne fût 
heureusement pas impactée lors de la dernière 
guerre mondiale. 

Archive des années 

1910 : 

Elle doit son surnom de 

« Plataner Meyer » en 

raison des deux platanes 

trônant devant l’entrée 

jusqu’au début des 

années 60. 

Le colombage de la 

maison était encore 

dissimulé sous une 

couche de crépis. Elle 

retrouvera son aspect 

d’origine en 1984, suite 

aux travaux de 

restauration de l’actuel 

propriétaire. 

Ce n’est qu’après les 

années 60-70 que des 

campagnes de 

rénovation furent lancées 

en Alsace, visant à 

révéler à nouveau les 

colombages et à utiliser 

davantage de couleur, à 

l’instar de cette maison. 

La particularité du lieu vaut certainement pour ses barreaux 
atypiques se trouvant encore au niveau des fenêtres du rez 
de chaussée, le long de la rue de la 5ème D.B. La maison 
ayant appartenu à plusieurs familles de la noblesse 
française, ils auraient permis de protéger les coffres-forts 
servant à stocker la dîme, ancien impôt prélevé auprès des 
paysans et roturier. 

Histoire  
de 
patrimoine 

Jocelyne et Denis, les heureux 
propriétaires de cette vieille dame du 17ème siècle 

Premier bilan des 30km/h de la Grand Rue 
Officiellement mise en place depuis le début de l’année 2021, la limitation 

des 30km/h a droit à son premier bilan chiffré extrait des radars 

pédagogiques. Il ne s’agit pas, ici, de données extrêmement précises mais 

d’une estimation générale issue du logiciel des radars. 

30KM/H -Période du 01/03/2021 au 01/07/2021 : 

La vitesse moyenne constatée est de 31km/h. Seulement 15% des 

automobilistes ont circulé au dessus de 40km/h. Une donnée 

encourageante et une prise de conscience de la nécessité de ralentir de la 

part d’une majorité des usagers de cette rue. Même si le logiciel a pu 

enregistré une pointe à 115km/h…  

A titre de comparaison, sur la période de mars à juillet 2019 (2020 n’ayant 

pas été pris en compte en raison du confinement), la vitesse moyenne 

constatée était de 34 km/h. Un ratio un peu plus élevé mais restant 

finalement assez proche des données actuelles. 

Suppression sens interdit – Entrée Ouest -  du 01/03/2021 au 

01/07/2021— Radar situé 10 Grand Rue : 

Le nombre de passages de véhicules estimés est de 685 par jour pour la 

période 2021. A titre de comparaison, et de manière assez étonnante, le 

nombre de passages estimés était de 1444/jour sur la période 2019, malgré 

l’ancienne interdiction de circuler dans le sens « Ouest-Est », soit une baisse 

de 52%. Le radar situé au 6 Grand Rue, plus proche du centre, comptabilise 

366 passages par jour (contre 626/jour en 2019), ce qui conforte le constat 

d’une baisse de trafic entre 2019 et 2021.  
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Wickerschwihr se souvient  
René FINANCE,  

un instituteur 
emblématique 

René Finance, instituteur de 1951 à 1969 et secrétaire de 

mairie jusqu’en 1973, aurait eu 100 ans l’année dernière. 

 M. René Finance fut nommé instituteur dans notre commune 

suite à l’éviction de son prédécesseur pour maltraitance 

physique sur une élève. M. Jacques Ley, Maire et son Conseil 

obtinrent son remplacement. 

Installé avec sa famille dans le logement au-dessus de l’école, 

situé à l’époque au 11 Rue principale M. Finance fit sa première 

rentrée le 1er octobre de l’année 1951 en tant que Directeur de 

l’école primaire composée de 16/18 élèves réunis en une classe 

unique allant du CP à Fin d’Etudes.  

M. Finance est né le 6 novembre 1920 à Lièpvre. Il réussit son 

Brevet élémentaire pour l’enseignement primaire le 1er août 

1937. Son affectation à Pforzheim en Allemagne, entre avril et 

juin 1941 lui valut d’être reconnu personne contrainte au travail 

en pays ennemi. Il quitta clandestinement l’Alsace le 28 juin 

1941 en tant qu’insoumis pendant l’occupation allemande, 

passa par la Suisse, arrivé à Lyon le 11 juillet, il finit son périple à 

Périgueux le 16 juillet. Après l’obtention du Brevet supérieur et 

du Certificat d’aptitude pédagogique, il enseigna à St Eloy les 

Mines dans le Cantal jusqu’en 1945. Rentré en Alsace, il épousa 

Marie-Thérèse Bertolini le 4 mars 1946. Dès lors il enseigna à 

Orbey Hautes Huttes jusqu’à son affectation à Wickerschwihr. 

Très vite M. Finance s’impliqua dans la vie de notre village et fut 

nommé au poste de secrétaire de mairie. Cette fonction 

stratégique lui permit d’aider les familles en ces temps difficiles 

de la reconstruction du village. 

Il mit toujours en avant de nouvelles façons d’enseigner, 

notamment en faisant entrer la télévision dans son école. Pour 

certaines émissions culte de l’époque, les habitants du village 

pouvaient y venir en soirée. Dès 1958, il fut promoteur pour le 

Ciné-club itinérant pour les écoles du secteur. Par son 

implication dans l’héraldique il définit et dessina le premier 

blason de notre commune. 

Dans les années 60, il intervint auprès du maire pour qu’un 

terrain communal près de l’étang puisse être aménagé en 

terrain de football. Toute l’école participa à son aménagement. 

Alternativement, en fin d’année scolaire il organisa avec M. 

Frison une rencontre de football avec l’école de Riedwihr.    

Il fonda pour Wickerschwihr une section adhérente à 

l’Association de l’Union Nationale des Combattants d’AFN (UNC

-AFN). A ce titre, le 11 novembre 1970, lui fut remise la médaille 

de bronze des Anciens Combattants. 

 

Son investissement pour l’enseignement fut récompensé par 

beaucoup de réussites aux examens de ses élèves. Ce fut grâce 

à son enseignement novateur, à ses interventions auprès de 

parents que beaucoup d’élèves de notre village lui doivent leurs 

carrières. Dès 1963 son école fut nommée Classe d’application 

pour les instituteurs stagiaires qui verra défiler plusieurs 

enseignants des villages voisins.   

Il fut nommé Chevalier de l’Ordre des Palmes Académiques le 2 

juillet 1964. Grâce à son travail durant toutes ces années pour 

l’apprentissage et la maîtrise de la langue française, le Prix 

Langweil de français fut décerné à l’école le 29 juin 1969, en 

présence de nombreux élus et représentants de l’Education 

Nationale. A partir de septembre 1969, il exerça pour 

l’ensemble des écoles du secteur en qualité de Conseiller 

pédagogique. Il décéda le 4 mars 1973 et fut enterré à Colmar 

où la municipalité et un grand nombre d’habitants de notre 

commune assistèrent à son enterrement.  

La présence pendant une vingtaine d’années de M. René 

Finance et de sa famille ont marqué l’histoire de notre village. M. 

le Maire Richard LEY et son Conseil souhaitent que ce nom reste 

dans la mémoire de notre commune en marquant le bâtiment et 

l’environnement de l’ancienne Mairie - Ecole devenue Maison 

des Associations d’une plaque mémorielle.  

 

 

 

En parallèle de ses 

nombreuses activités, 

René Finance aimait 

particulièrement mettre 

en valeur le cœur du 

village, à travers ses toiles. 

Le dévoilement de la plaque souvenir par M. le Maire et 

les membres de la famille Finance aura lieu samedi matin 

6 novembre 2021 à 11 heures . L’ensemble de la 

population ainsi que les anciens élèves sont conviés à cette 

manifestation.  
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Par une matinée bien ensoleillée, nous partons en 
promenade sur le Sentier de la grenouille en 
longeant le Lissgraben dont la végétation riveraine, 
bien arrosée par la pluie des fréquents orages de 
l'été, est opulente.   

Dominée par l'Aulne glutineux, le Frêne élevé, le 
Peuplier noir, le Chêne pédonculé, le Saule argenté 
ainsi que par le Merisier sauvage communément 
appelé Cerisier des oiseaux, la ripisylve est 
magnifique. 

Les lianes la drapent jusque à des hauteurs peu 
communes, que ce soit la Clématite des haies, le 
Houblon ou le Lierre grimpant, ces précieux refuges 
pour les insectes et pour les oiseaux, sont ici 
accompagnés du Liseron des haies, de la Ronce 
commune, de la Vigne vierge , de la Grande vrillée 
encore appelée Renouée des haies, ainsi que de la 
Rose des chiens reconnue en général comme 
églantine. Un de ses exemplaires grimpe ici à plus 
de 4 mètres  

La strate herbacée est bien diversifiée. Une seule 
sortie permet d'observer aisément une vingtaine 
d'espèces de plantes. La vigoureuse Glycérie 
aquatique, graminée dépassant 1 m de haut, qui 
servit autrefois à confectionner des paillassons et 
des emballages se plaît en eau peu profonde. Elle 
côtoie la belle Salicaire officinale dont les fleurs 
pourpres attirent les insectes. 

A tout cet imposant cortège s'ajoutent les arbustes. 
Le Cornouiller sanguin, le Fusain d'Europe, le 
Troëne commun, le Prunellier épineux et le 
Noisetier coudrier sont précieux entre autre pour 
leurs baies qui nourrissent une partie de la faune en 
hiver. 

Cinq magnifiques Saules têtards judicieusement 
étêtés en février dernier sont maintenant couronnés 
d'abondantes jeunes pousses qui, déjà, servent 
d'abri à de nombreuses espèces.  

Sur le ruisseau, là où l'eau forme de calmes surfaces 

on peut y observer facilement 2 insectes qui, grâce 
aux poils qui tapissent le dessous de leurs pattes, se 
déplacent sur l'eau. Le plus remarquable est le 
Gerris qui avance par saccades. Il a 4 pattes 
motrices et ses 2 pattes antérieures transformées en 
pinces lui servent à capturer les insectes dont il se 
nourrit. Moins spectaculaire, l'Hydromètre se tient à 
l'affût en bordure de la végétation. Ses 6 pattes bien 
visibles permettent de le différencier du Gerris. 
Comme lui c'est une punaise d'eau. Les Allemands 
appellent fort opportunément ces 2 espèces 
Wasserläufer et Tiechläufer ! 

Libellules et papillons complètent la remarquable 
cohorte des nombreux insectes qui peuplent ce 
riche biotope. 

Un Epervier d'Europe en chasse le long de la 
végétation provoque les cris d'alarme d'un Merle  et 
d'une Fauvette à tête noire. Un lourd Pigeon ramier 
quitte un aulne dans un envol bruyant. 

Nous terminons cette promenade en nous rendant 
attentifs aux traces et aux autres indices laissés par 
les animaux. Au sol, la marque des pattes d'un 
sanglier. Ces 2 sabots arrière bien marqués 
distinguent ses traces de celles nettement plus fines 
du chevreuil. Les crottes des fouines contiennent 
énormément de noyaux de merises en cette saison. 
L'écorce fortement frottée d'un Cornouiller sanguin 
a été victime d'un brocard qui se débarrassait en 
mars-avril des velours qui recouvraient ses 
nouveaux bois. Enfin les petits labours qui 
parsèment le sentier ont été faits par des sangliers 
qui vermillaient à la recherche de 
micromammifères, de larves diverses et de  vers de 
terre. 

C'est ainsi qu'en moins de 2 heures le Sentier de le 
grenouille nous a  permis de multiples observations 
dans un milieu naturel particulièrement riche. 

 Pierre Gradoz 

Observations estivales le long du Lissgraben 

Le Sentier de la grenouille 

Saule têtard / Kopfwide.  
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Joyeux anniversaire à 
Anniversaires de Septembre: 
02/09/ 1947:  Denise WESTRICH – 74 ans 
06/09/1938 : Charlotte HIFF - 83 ans 
09/09/1941 : Monique BAUMANN - 80 ans 
10/09/1932 : Pierrette KARCHER - 89 ans 
23/09/1946 :  Charles BERTHOLD - 75 ans 
28/09/1948 : Paulette FLEITH - 73 ans 
29/09/ 1950 : Colette GOMEZ - 71 ans 
 
Anniversaires d’Octobre: 
01/10/ 1931 : Raymond  BADER - 90 ans 
01/10/1986 : Marie-Jeanne UTARD - 86 ans 
08/10/1942 : Marie-Thérèse FLEITH - 79 ans 
16/10/1948 : Sébastiano SIMONTE - 73 ans 
20/10/1942 : Jean ANDRES - 79 ans 
25/10/1951 : Françoise FOURNERET - 70 ans 
25/10/1945 : Guy FLEURY - 76 ans 
30/10/1945 : Odile GRIBLING - 76 ans 
 

Anniversaires de Novembre: 
05/11/1943 : Gabrielle STOLL - 78 ans 
12/11/1950 : Bernard GENITRINI - 71 ans 
13/11/1933 : Jean-Paul BOEHLY - 88 ans 
15/11/1950 : José HERRERA - 71 ans 
15/11/1943 Marie-Louise VEZOUL -78 ans 
21/11/1941 : Robert BUCHHOLZ - 80 ans 
28/11/1951 : Patrice LANG - 70 ans 
 
Anniversaires de Décembre: 
 
10/12/1934 : Irène FRIEH-STERN - 87 ans 
13/12/1941 : René VOGEL - 80 ans 
23/12/1930 : Robert HAUMESSER- 91 ans 
24/12/1925 : Américo PRIOR – 96 ans (Doyen) 
27/12/1936 : Gabrielle GALLION - 85 ans 
30/12/1932 Denise THIRION - 89 ans 
31/12/1927 : Jeanne HAUMESSER – 94 ans 
(Doyenne) 

Ils se sont dit Oui ! 

La cigogne est passée ! 
GIRNY Anaé, née à Colmar le 25/06/2021 de Damien GIRNY et Marion EUVRARD  
ANTOINE Arthur, né à Colmar le 19/07/2021 de Julien ANTOINE et Charlotte RUBRECHT 
Félicitations aux parents ! 

Citoyenne 
Cette opération, initiée depuis quelques années, a pour objectif de réunir un maximum de 

bénévoles répartis sur différents chantiers d'amélioration du cadre de vie. Chaque bénévole 

participe ainsi à embellir, entretenir ou décorer notre village ! 

Cette journée est aussi une occasion de mieux se connaître, de faire tomber les barrières, de 

permettre aux nouveaux arrivants de s’intégrer à la population, bref, de resserrer les liens qui 

nous unissent et d’en créer de nouveaux ! 

En cette rentrée, nous vous proposons de poursuivre ces journées en nous organisant par 

petits groupes qui permettront de respecter les gestes barrières. 

N’oubliez pas de vous inscrire aux différents ateliers en retournant  à la 

mairie le talon réponse joints dans ce bulletin communal – l’inscription 

peut se faire également par mail à : mairie@wickerschwihr.fr 

Nettoyage, peinture, débroussaillage, bricolage,… et repas de midi 

seront au rendez-vous. 

 

SAMEDI 25 SEPTEMBRE 2021— Dès 8H00 

JOURNEE  

Emmanuel KOBLOTH et Julie-Marie SCHUSTER, le 24/07/2021 
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A VOS AGENDAS : 

01/09 
Conseil municipal 
19h30—Salle de Lattre 

25/09 
Journée citoyenne 

De 8h à 13h 

11/10  22/10 
Conseil municipal des 
jeunes  - Atelier bricolage 
avec les aînés  

31/10 
Halloween pour les 
jeunes* 

19/09 
Marche gourmande 
de la Pomme de terre 

A partir de 11H 

02/10 
Fête du vin nouveau 

A partir de 17H30* 

12/11 

01/10  
Café Kraenchen pour les 
aînés - 14h30-16h30— Salle 
des Fêtes 

11/11 
Commémoration de 
l’armistice 14-18 

22/11 05/12 
Don du sang 
16h30 - 19h30 

Salle des Fêtes 

Conseil municipal 
19h30—Salle de Lattre 

Conseil municipal 
19h30—Salle de Lattre 

Fêtes des ainés* 

10/12 
Saint Nicolas pour les 
jeunes* 

11/12 
Concert et Marché de 
Noël*  

*Selon conditions sanitaires en vigueur 

Campagne FAIRE : Faciliter, Accompagner et Informer pour la Rénovation Énergétique 

Dans le cadre du plan de rénovation des bâtiments, le 
ministère de la Transition écologique et solidaire, le 
ministère de la Cohésion des territoires et l’ADEME ont 
lancé le 10 septembre 2018 la campagne baptisée 
« FAIRE », pour Faciliter, Accompagner et Informer pour 
la Rénovation Énergétique. 

Vous avez des problèmes d’isolation, d’étanchéité à l’air, de 
ventilation pour votre logement et vous envisagez des 
travaux. 

Le confort d’été et le confort d’hiver peuvent être traités 
en une seule fois et des aides financières sont 
disponibles ! 

Alors n’attendez plus contactez ou prenez 
rendez-vous avec vos conseillers à l'Espace conseil FAIRE 

de Colmar, ce service est indépendant et gratuit !  

 

Espace conseil FAIRE  
Colmar Agglomération  
32 cours Sainte Anne 
68000 COLMAR  
Mail : conseiller.renovation@agglo-colmar.fr  
Tél : 03 69 99 55 68 
de 8h30 à 12h et de 14h à 17h30 

Mairie de Wickerschwihr 
37 Grand-Rue - 68320 Wickerschwihr 

Tél. 03 89 47 40 21 - Fax 03 89 47 46 49 
mairie@wickerschwihr.fr 

www.communedewickerschwihr.fr 
 

Horaires d’ouverture :  
- Lundi 16h-19h 

- Mercredi de 7h à 12h 
- Vendredi de 13h à 19h  

Le Maire et ses adjoints reçoivent sur rendez-vous.  

 
Ce bulletin communal a été réalisé par la municipalité 
de Wickerschwihr. 
Directeur de publication : Richard LEY 
Conception: Antony DIETRICH 
Ont participé à ce numéro : Adrien RINGLER, Danièle 
UTARD, Corinne TROESCH, Nicole FRIEH, J.J RINGLER 
Crédits photos : Mairie de Wickerschwihr, Robert 
RINGLER, RHW96, ASW, Grand Est, Remy DELBARRE 
Imprimerie MACK— Ce document a été imprimé sur du 
papier recyclé 

RENTRÉE SCOLAIRE 2021  

Maternelle 98 élèves - 4 classes dont 19 enfants de 

Wickerschwihr. 

Primaire 162 élèves – 8 classes dont 19 enfants de 

Wickerschwihr  

Dont 2 classes à Wickerschwihr : 

Un CE1 avec 24 élèves (Mme Ernwein , directrice)  

Un CE2 / CM1 avec 26 élèves respectivement 14 CE2 et 12 

CM1 (Mme Fellmann) 

mailto:conseiller.r%C3%A9novation@agglo-colmar.fr


 

 

 

à 11H 

19 Septembre  

L’été de l’agglo 
Marche gourmande de la 

Pomme de terre 
à Wickerschwihr 

Inscription par téléphone : 06 06 55 54 45 

Par mail : cdf.wickerschwihr@laposte.net 

Plus d’informations  
sur  ww.communedewickerschwihr.fr  


